

PRESENTACIÓN DEL VOL. 21 Núm. 41 (2024): LA REVISTA GEOGRÁFICA DIGITAL BAJO PUBLICACIÓN CONTINUA

Gómez, Erica L.

 Erica L. Gómez
erica.leonor.gomez@comunidad.unne.edu.ar
Universidad Nacional del Nordeste, Argentina

Geográfica Digital
Universidad Nacional del Nordeste, Argentina
ISSN-e: 1668-5180
Periodicidad: Semestral
vol. 21, núm. 41, 2024
geogra@hum.unne.edu.ar

Recepción: 25 Junio 2024
Aprobación: 26 Junio 2024

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/615/6154859004/>

DOI: <https://doi.org/10.30972/geo.21417598>

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional (CC BY-NC 4.0)



Esta obra está bajo una Licencia Creative Commons Atribución-
NoComercial 4.0 Internacional.

PRESENTACIÓN DEL VOL. 21 Núm. 41 (2024): LA REVISTA GEOGRÁFICA DIGITAL BAJO PUBLICACIÓN CONTINUA

En esta nueva oportunidad nos complace presentar el Volumen 21, Número 41 de Geográfica Digital, revista editada por el Instituto de Geografía de la Universidad Nacional del Nordeste (IGUNNE).

El primer número del año 2024 nos plantea gratas novedades que queremos compartir con nuestros lectores y con la comunidad académica en general. A partir de este año, RGD adoptó la metodología de publicación continua. Esto implica, que los artículos se van publicando a medida que finalizan el circuito de revisión por pares, la corrección de estilo y el maquetado. Es decir, que ya no es necesario aguardar hasta el final del semestre para acceder a todas las contribuciones del número, como sucedía anteriormente. Asimismo, se mantiene

la portada que acompaña las contribuciones diseñada especialmente para cada edición.

Con este avance, los tiempos editoriales se reducen, hecho que repercute favorablemente en los autores, quienes pueden visualizar su producción en un tiempo menor. Además, se fortalece la inmediatez en la circulación de la información publicada, lo cual preserva de algún modo la actualización de los datos y del contenido. Apelamos a que esta nueva modalidad, incremente la recepción continua de artículos durante todo el año, ya que los diferentes ingresos que sean evaluados favorablemente, acompañarán incluso las convocatorias temáticas específicas, como por ejemplo, el próximo dossier de RGD, programado para la segunda mitad del año y titulado: Explotación e industrialización forestal, actividades agropecuarias sobre tierras de desmontes y sus implicaciones económicas, sociales y ambientales.

Por otra parte, Revista Geográfica Digital ha ampliado su convocatoria a nuevos formatos de artículos, además de los científicos y tecnológicos, sumando:

- Artículos de reflexión analítica y crítica, que conservan el requisito de ser inéditos, pero que contienen pensamientos únicos acerca de un asunto específico, muestran hallazgos y el análisis derivado de investigaciones sobre un tema teórico o práctico basado en fuentes originales.

- Artículos de revisión, también inéditos, que refieren a estudios realizados para aportar una visión general del estado de un tema específico del espacio geográfico, la evolución y el progreso a través del tiempo, demostrando conocimiento y dominio del tema, a través de una correcta discusión de las investigaciones de los autores citados conjuntamente con los propios. Este tipo de artículo, se caracteriza por incluir una exhaustiva revisión de bibliografía.

- Notas académicas, o aportes sobre una temática específica, significativa o de relevancia actual, de menor extensión que los artículos científicos, serán consideradas por el comité editorial sin requerir un proceso de revisión por pares externos.

Estas iniciativas de RGD, buscan seguir atendiendo a las demandas de los autores y cubriendo cada vez más el amplio espectro de producción académica actual.

Además, queremos compartir la adhesión de Revista Geográfica Digital a dos nuevas indizaciones de relevancia internacional: LatinREV (Red Latinoamericana de Revistas en Ciencias Sociales) y MIAR (Matriz de Información para el Análisis de Revistas), ambas adhesiones nos acerca cada vez más a la meta planteada desde los últimos años por RGD de responder a los más altos estándares para publicaciones científicas.

En cuanto al contenido del número actual, se pueden visualizar en nuestro sitio web cinco producciones académicas que abarcan una gran variedad de temáticas y formatos. Cuatro artículos originales de investigación científica en el campo de las ciencias espaciales y una nota académica profundizando en los nuevos formatos de publicación adoptados por RGD y sus alcances para la generación de contenido académico. El primero de los artículos, analiza al proceso de metropolización santafesino (2003-2023), a partir de una metodología de tipo cualitativa y dando prioridad al análisis de la dimensión institucional, para luego abordar los actores intervinientes, la infraestructura desplegada y, finalmente, sus consecuencias en las formas espaciales emergentes. Un segundo artículo,

busca comprender y analizar los factores que generan la desconexión entre las dinámicas sociales, culturales, económicas y ecológicas de las comunidades con los procesos de planificación del desarrollo y gestión ambiental del territorio en el Partido de Pilar, Provincia de Buenos Aires. A partir de la implementación de una metodología cualitativa que comprendió entrevistas en profundidad a referentes claves y análisis documental de la legislación vigente y planes de gestión y ordenamiento territorial. El tercer artículo del número, analiza las Buenas Prácticas Agrícolas en el partido de General Rodríguez, también en la Provincia de Buenos Aires. Los autores, abordan la situación en que se encontraba la diferenciación de la producción frutihortícola del partido de General Pueyrredón, con anterioridad a la entrada en vigencia de la obligatoriedad de las BPA, identificando el perfil de los productores involucrados y las razones que los guiaron en ese camino. El estudio comprende dos etapas, durante los años 2018 y principios de 2020, a través de una metodología esencialmente cualitativa. El cuarto artículo, analiza La crisis actual en el Mar Rojo y sus implicancias en el comercio marítimo internacional. A través de un exhaustivo análisis, indaga sobre la importancia geopolítica y geoestratégica del territorio en conflicto, los actores involucrados y las consecuencias para el comercio marítimo y los sectores energético e industrial.

Finalmente, se incluye una nota académica elaborada por la Dra. Emilas Lebus, miembro del comité científico de Geográfica Digital, que aborda los nuevos formatos de publicación disponibles, contribuyendo a la discusión en torno a la producción académica actual.

Como en cada volumen, queremos agradecer a los autores que nos confían sus contribuciones y perseveran durante todo el proceso editorial. Al cuerpo de evaluadores, nacionales e internacionales de RGD, por su aporte durante el proceso de revisión, al que dedican su tiempo y compromiso invaluable. Al equipo técnico del Repositorio Institucional de la Universidad Nacional del Nordeste (RIUNNE) por su estrecha y continua colaboración con el equipo editorial.

Para finalizar, no nos queda más que invitarlos a descubrir el nuevo número de RGD y a difundirlo entre sus pares. Los alentamos como siempre, a enviar sus contribuciones en convocatoria permanente y ahora también, bajo una metodología de publicación continua para investigaciones en temáticas territoriales y afines, la cual admite nuevos formatos de artículos y contribuciones académicas.